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S.E.: Bueno, digamos que está muy bien, es un privilegio, verdad, tener una madre a los 
104 años, claro, está contenta, se emocionó un poquito, dijo que ayer había escuchado el 
Mensaje. Le dije ¿no te quedaste dormida? ""No"", me dijo. En la tarde van a venir 
algunos parientes, ayer vinieron algunos parientes de Rengo, ustedes saben, mi madre 
nació en Rengo y parte de su familia es de allá. Después estuvo haciendo recuerdo de 
sus hermanas. 
 
Pregunta: ¿Qué le pareció el mensaje a su madre? 
 
S.E.: Bueno, ella lo encuentra todo bueno, yo creo que no es muy objetiva. 
 
Pregunta: ¿Cómo ha tomado ella las críticas que se le han hecho a usted, don Ricardo, 
cómo toma en general las críticas que se le han hecho? 
 
S.E.: Bueno, yo creo que a cierta edad la gente empieza a ver las cosas buenas, no más, 
y las otras las va dejando a un lado. Es una forma, tal vez, del ser humano. Entonces 
dice, no, estuvo saludando a mi edecán, le dice cosas, como a la empleada, le dijo que 
me aplaudía mucho, cosas así. A lo mejor parte de la sabiduría, a medida de los años, es 
mirar los lados buenos y lo otro hacer como que no existen. 
 
Pregunta: ¿Qué le parecen las críticas realizadas por la oposición en relación a su 
discurso? 
 
S.E.: Bueno, creo que están dentro de lo esperado para una oposición, digamos. Lo que 
ayer tratamos fue de señalar al país una visión del futuro, un mensaje son sólo unas 
pinceladas muy gruesas de lo que se quiere hacer. Cuando uno dice ""cuáles son las 
medidas concretas"", las medidas concretas son las que se van anunciando en cada 
oportunidad. Así como dije ""va a haber un seguro de desempleo"", y las medidas 
concretas es el segundo de desempleo que se envió. Y obviamente que cuando digo ""va 
a haber una reforma labora", las medidas concretas van a estar expresadas en el 
proyecto de ley respectivo. En una hora y media, que ya me parece excesivo como 
mensaje, a duras penas se alcanza a diseñar ciertas pinceladas muy gruesas, de manera 
que eso es lo que es el mensaje. Pero cuando hago un par de pinceladas sobre políticas 
culturales, bueno, en días pasados entregué un documento de 15 páginas sobre cuál es la 
política cultural de mi Gobierno, y creo que es la única forma de poder trabajar, 
digamos. 
 
Pero lo que sí quería era señalar el desafío que tenemos de ser un país desarrollado, 
derrotar la pobreza, generar empleo. Cuando venía ahora de Valparaíso la Pancha me 
hizo recordar una población muy modesta, de mucha pobreza, cerca de Renca, donde 
habíamos estado en la campaña, y esas son las cosas que nos tienen que hacer 
esforzarnos para que entre todos esas cosas no sigan ocurriendo. Y esas son la gente que 
me producen impacto. 
 



Pregunta: El llamado que usted hizo a respetar la independencia del Poder Judicial ¿para 
quién iba ese llamado? ¿Para la oposición, para las FF.AA., para quiénes? 
 
S.E.: Para todo Chile, para todo Chile. 
 
Pregunta: ¿Usted ya dio por terminado el impasse que hubo con los militares? 
 
S.E.: Yo nunca dijera que haya habido impasse. 
 
Pregunta: Los Comandantes en Jefe dieron por superado ya este impasse? 
 
S.E.: Nunca he dado por superado. Ellos hicieron un planteamiento, yo hice otro, punto. 
 
Pregunta: ¿Qué se conversó, ustedes estuvieron juntos en un viaje, se conversó sobre 
este tema? 
 
S.E.: Por supuesto, intercambiamos ideas, hablamos de distintos temas, hablamos de 
García Márquez, hablamos de... ustedes se ríen, pero si es cierto, hablamos 
extensamente de García Márquez, hablamos del Capitán de Ultramar, de Jorge Amado, 
ustedes saben esta hermosa historia de este marinero que llega a bien morir a un lugar 
mirando el mar y todo el pueblo se acercaba a escuchar sus historias de un gran 
marinero, y después descubrieron que nunca había estado arriba de un barco. 
 
Pregunta: ¿Pero se superó o no se superó el impasse con las FF.AA.? 
 
S.E.: Yo considero que tenemos una muy buena relación, y esa buena relación se hace 
sobre la base de decir las cosas como son, y yo las digo como son. Y les planteé que 
cuando hubiera cosas que no me parecieran adecuadas, lo iba a decir. Estoy que no va a 
ser el caso. Lo importante es tener prudencia en las relaciones, pero también lo 
importante es pensar en el interés superior del país. 
 
Pregunta: ¿Esa opción a la verdad usted la va a seguir manteniendo, porque muchos han 
criticado en estos días que Lagos volvió a levantar el dedo? 
 
S.E.: Mire, yo no levanto ni bajo el dedo. Yo hablo siempre de la misma manera. Ahora, 
a veces es una forma de expresarse, claro, es mover las manos, pero nada más. 
 
Pregunta: ¿Por ahí... una polémica en sectores de oposición? 
 
S.E.: Mire, uno es uno, consigo y con su circunstancia. A mí me gusta decir las cosas 
con cierta claridad al país. El país tiene derecho a conocer la verdad. Y eso me parece 
que es absolutamente compatible con mi cargo de Jefe de Estado. Sé mis 
responsabilidades, sé lo que me corresponde, sé cuando levantar la voz y cuando no. Y 
así soy, y así seré durante seis años. Así le dije al país que iba a ser. 
 
Pregunta: Es por el cumpleaños de su madre que lo vengo a ver. ¿Cómo ha sido su 
reencuentro con ella hoy? 
 
S.E.: Bueno, bien, como todos los días, muy emotivo, le dije que la venía a saludar, le 
entregué unas flores, como ustedes vieron, y estuvo contenta. Está bien, está bien, ayer 



la vinieron a ver unos parientes de Rengo que ella quiere mucho, tomó te con ellos, 
estuvo contenta, y hoy día va a tener a la tarde otros parientes que la vendrán a ver. 
 
Pregunta: ¿... por esta longevidad tan sana? 
 
S.E.: Buenos, es un privilegio, como le dije a tus colegas, es un privilegio para uno tener 
una madre en buen estado, que llega a los 104 años, que como le dije la otra vez, ha 
tenido el privilegio de vivir en tres siglos, lo cual también es muy raro. Ella nació en 
1896, de manera que XIX, XX y XXI.  
 
Pregunta: ¿Cómo va a ser la fiesta de celebración esta tarde con toda la familia? 
 
S.E.: No, no, es algo, no será más de ocho o diez personas, porque tampoco el doctor 
quiere que venga mucha gente. No, es algo muy privado. Gracias.  


